

GRUPO DE INVESTIGACIÓN

Estudios de poder, agresión, conflicto y violencia (EPACV)

LÍNEA DE GENERACIÓN Y APLICACIÓN DEL CONOCIMIENTO

Los espacios del poder, la agresión, el conflicto y la violencia en la sociedad

PROYECTO PARA LA GENERACIÓN 2023-2026

DEL DOCTORADO EN ESTUDIOS TERRITORIALES

Violencia y noción espacial. Perspectivas teórico-conceptuales

RESPONSABLES

Dr. Alberto Conde Flores

Dr. Osvaldo Arturo Romero Melgarejo

Dr. Rafael Molina Sandoval

NÚMERO MÁXIMO DE ESTUDIANTES

6 (seis) 2 (dos) por académico

Problema

La violencia es una relación social definida por la intención de causar daño, de manera consciente (Sanmartín, 2007, 2012), cuando ocurre, se está ante un fenómeno que trasgrede las normas sociales establecidas (Gómez, 2014), lo que da cuenta de que en la sociedad humana está presente un magma brutal que configura las relaciones humanas (Barahona, 2006), de manera tal que, se dice que la violencia es un hecho propiamente humano y que ningún grupo social está ajeno a la misma (Gerlach, 2015). Con ello, se tienen contextos impregnados por la presencia de la violencia, evidente en aspectos con constitución material, inmaterial y simbólica (González, 2016), donde el resto de relaciones sociales se ajustan a la configuración, a las formas de regulación y de reproducción social (González, 2016), que implanta dicho fenómeno, es decir la ordenación social depende de la violencia (González, 2016; González, 2020).

Ya que la violencia es una relación social, y, a decir de González (2016, 2020) configura y matiza a otras relaciones sociales, instaurándose en diversos contextos, se puede manifestar que se está ante una situación donde la violencia conforma escenarios espaciales, en otras palabras, la violencia produce diversos espacios, esta es la idea de Lefebvre (1974), él manifiesta que se ha pasado de la producción en el espacio, a la producción del espacio (Lefebvre, 1974). Se está ante una propuesta que prioriza la acción humana dando por resultado un determinado espacio, resultado del actuar de los individuos, colectivos y sus relaciones sociales. Aquí, lo que es evidente es que la noción espacial está presente como un elemento exógeno, es decir, ya que el espacio es resultado de las relaciones sociales, éste no es un factor endógeno, interactuante como actor social, para la configuración de lo espacial. Así la violencia, como relación social, construye espacios bajo la dinámica que implanta, resultando una noción espacial dependiente de lo social, lo que es visible en conceptos como: espacio, territorio, región, incluso paisaje, conceptos que son utilizados para denostar que lo social construye lo espacial.

Desde lo abstracto, al parecer, teórica y conceptualmente, los estudios de la violencia, al considerar a la noción espacial, operan en esta, y con esta, lógica. Para realizar un análisis a la realidad teórica-conceptual, se propone revisar, describir y analizar a las corrientes, autores y conceptos que han abordado a la violencia y la han correlacionado

con lo espacial. Se trata de indagar cómo es que han trabajado la relación violencia y espacio.

Se tiene, como contraparte, la perspectiva del giro espacial en las ciencias sociales, aquí se intenta considerar al espacio como un 'ente' endógeno, un factor que también conforma, dialécticamente, los escenarios sociales-espaciales, siendo tratado, el espacio, como un actor social más que está en interacción con el resto de actores sociales, en las diversas relaciones sociales. Esto último, también se convierte en objeto de estudio, ya que la revisión, descripción y análisis referidos darán cuenta de cómo opera, también, esta perspectiva.

En el giro espacial y con el giro espacial, en las ciencias sociales, se parte de que sociedad y espacio son una relación indisoluble (Kuri, 2013), sin embargo, dicha relación no ha sido abordada considerando al espacio como actor social. Sólo se ha limitado a proponerse que el espacio no es un contenedor (Wallerstein, 2010). Con el giro espacial, a manera de propuesta, se trata de darle al espacio un rol endógeno para comprender las estructuras sociales (Wallerstein, 2010). Con ello, se tiene el advenimiento del interés por el espacio, sólo eso, un renovado interés que ocupa a disciplinas sociales y humanísticas (González, 2010).

A pesar de ello, el espacio permanece en segundo plano, producto de la acción humana y de las relaciones sociales, la producción del espacio (González, 2010; Lefebvre, 1974). Aún con este contexto, se considera que se está ante un progreso intelectual (Soja, 2008, en González, 2010), con el que poco a poco el espacio será considerado un factor endógeno que hace y coadyuva a comprender a las estructuras sociales; en este sentido la noción espacial se puede traducir en el espacio social, que además de ser relaciones de producción, también son la de reproducción (Lezama, 2010), en otras palabras: "Lo espacial como elemento estructurante de lo social" (Giddens, 1984, en Lezama, 2010: 375).

En ambas perspectivas, en torno a la noción espacial, la que señala que el espacio es producido y la que manifiesta que el espacio produce relación social y espacio social, se encuentra un nicho de oportunidad para buscar, revisar y analizar cómo es y ha sido el abordaje de la relación social denominada violencia, al momento de entablar un nexo con

la noción espacial; dicho nicho, epistemológicamente hablando, se encuentra en el entramado teórico y conceptual que disciplinas, corrientes y autores han generado para abordar a dicha relación social y su relación con el espacio. He aquí el objeto y problema de investigación que se propone abordar.

Pregunta

Cómo ha sido el abordaje del estudio de la violencia, en lo teórico y conceptual, al momento de considerar a la noción espacial como elemento endógeno protagónico en la ocurrencia de la relación social denominada: violencia.

Cuáles son las perspectivas teóricas y conceptuales, que contemplan a la noción espacial, en el estudio de la violencia.

Objetivo

Revisar, describir y analizar cómo ha sido el abordaje del estudio de la violencia, en lo teórico y conceptual, al momento de considerar a la noción espacial como elemento endógeno protagónico en la ocurrencia de la relación social denominada: violencia.

Ubicar las perspectivas teóricas y conceptuales, que contemplan a la noción espacial, en el estudio de la violencia.

Hipótesis

Los estudios de violencia siempre han estado asociados a la noción espacial, evidente en términos como: espacio, territorio o región, sin embargo, al espacio sólo se le considera como un escenario donde tienen ocurrencia las relaciones sociales, un elemento exógeno que es configurado por las acciones humanas.

Justificación

Debido al renovado interés por la noción espacial, en las ciencias sociales, y ante la presencia de dos perspectivas en torno a ello, la que manifiesta que el espacio es producido y la que propone que el espacio produce relaciones sociales, es pertinente el abordaje, de orden epistemológico, en lo teórico y conceptual, para revisar y analizar cómo es que las disciplinas, corrientes y autores han asumido a la noción espacial, concretamente desde el uso de los conceptos: espacio, territorio o región.

Para esta revisión y análisis, se acude a la literatura en torno a una relación social altamente evidente: la violencia. La violencia por ser una interacción que tiene ocurrencia en la realidad social y a la que se le atribuye un poder para conformar escenarios espaciales, para moldear espacios y para configurar relaciones sociales.

Por tal motivo, la relación entre violencia y espacio es propuesta, en la lógica de que al término de esta revisión y análisis se tendrán elementos que aporten a la generación de conocimiento científico en el tópico referido, además de aportar a la discusión académica en los estudios en torno al giro espacial, y qué decir del tema de la violencia, una relación social altamente protagónica en la sociedad contemporánea.

Metodología

Revisión documental académica:

Se hará una búsqueda, ubicación y revisión de referencias académicas (libros, capítulos, revistas, artículos, tesis, ponencias, documentales, etc.) en los estudios de violencia, centrando la atención en la utilización de la noción espacial, para encontrar cómo ha sido asumida dicha noción en tales estudios.

Para tal efecto, se distribuirá el trabajo entre los integrantes del Grupo de Investigación: Estudios de poder, agresión, conflicto y violencia (EPACV), centrándose en los conceptos de: espacio, territorio y región. La distribución, ubicación tópica será:

- Violencia y espacio (Dr. Alberto Conde)
- Violencia y territorio (Dr. Osvaldo Romero)
- Violencia y región (Dr. Rafael Molina)

Se indagará en torno a cómo ha sido el abordaje del estudio de la violencia, en lo teórico y conceptual, al momento de considerar a la noción espacial como elemento endógeno protagónico en la ocurrencia de la relación social denominada: violencia. Así como averiguar cuáles son las perspectivas teóricas y conceptuales, que contemplan a la noción espacial, en el estudio de la violencia.

En este sentido se resolverá: qué se ha dicho, qué se ha hecho, cómo se ha dicho y cómo se ha hecho en el tópico de la violencia y la noción espacial.

Cronograma general

ACTIVIDAD	1er SEMESTRE 2024	2º SEMESTRE 2024	1er SEMESTRE 2025	2º SEMESTRE 2025	1er SEMESTRE 2026	2º SEMESTRE 2026
Violencia y espacio						
Violencia y territorio						
Violencia y región						
Búsqueda, ubicación, revisión y análisis 1ª etapa	X					
Búsqueda, ubicación, revisión y análisis 2ª etapa		X				
Revisión y análisis 1ª etapa			X			
Revisión y análisis 2ª etapa				X		
Análisis 2ª etapa Preliminares					X	
Análisis 2ª etapa Resultados						X

El cronograma general de investigación está propuesto para trabajar con la generación 2024-2027 del Doctorado en Estudios Territoriales, y formar a los estudiantes de doctorado, que se decanten por el presente proyecto y grupo de investigación, como investigadores, desde un planteamiento de objeto de estudio y un problema de investigación de orden teórico. En este sentido, en lo general, en el cronograma, se manifiestan actividades que se corresponden con el número de semestres que cursará la generación referida.

Referencias

Barahona, A. (2006). El origen mimético de la violencia. *Jornadas Universitarias JAES 2016*, 1-15.

Gerlach, C. (2015). *Sociedades extremadamente violentas. La violencia en masa en el mundo del siglo XX*. México: Fondo de Cultura Económica.

Gómez, C. (2014). Factores asociados a la violencia: revisión y posibilidades de abordaje. *Revista Iberoamericana de Psicología: Ciencia y Tecnología*, 7 (1): 115-124.

González, F. (2020). Espacio y violencia: elementos para un esquema comprensivo. *Tlalli. Revista de Investigación en Geografía*, 4: 53-71.

González, F. (2016). Violencia y espacio: algunas notas de aproximación teórica. *Veredas*, 32: 75-94.

González, S. (2010). Integración de la dimensión espacial en las ciencias sociales: revisión de los principales enfoques analíticos, en A. Mercado Celis (Coord.) *Reflexiones sobre el espacio en las ciencias sociales: Enfoques, problemas y líneas de investigación*. México: UAM-Cuajimalpa, Juan Pablos Editor.

Kuri, E. (2013). Representaciones y significados en la relación espacio-sociedad: una reflexión teórica. *Sociológica*, 28 (78), pp. 69-98.

Lefebvre, H. (1974). La producción del espacio. *Papers Revista de Sociología*, 3: 219-229.

Lezama, J. (2010). *Teoría social, espacio y ciudad*. México: El Colegio de México.

Sanmartín, J. (2012). Claves para entender la violencia en el siglo XXI. *Ludus Vitalis*, XX (38): 145-160.

Sanmartín, J. (2007). Qué es la violencia. Una aproximación al concepto y a la clasificación de la violencia. *Revista de Filosofía*, 42, pp. 9-21.

Wallerstein, I. (2010). *Impensar las ciencias sociales. Límites de los paradigmas decimonónicos*. México: Siglo XXI, UNAM.